

Octubre 2, 2006

Dr. Luis Carlos Ugalde  
Consejero Presidente  
Instituto Federal Electoral  
P r e s e n t e

Estimado doctor Ugalde:

El 2 de julio pasado, nueve diplomáticos de la Embajada de Canadá en México, del Consulado General de Canadá en Monterrey y del Consulado de Canadá en Guadalajara tuvieron la oportunidad de presenciar el proceso electoral federal, gracias a la amable invitación del IFE a registrarnos como visitantes extranjeros.

Antes de todo, quisiera agradecer al IFE haber extendido esta invitación a la Embajada, así como el inmejorable apoyo logístico e informativo que recibimos del Área de Relaciones Internacionales del IFE. Dicha ayuda facilitó sumamente nuestra labor de preparación para acompañar este importante día para la vida democrática de México.

El día de las elecciones, mis colegas estuvieron el en terreno en varios puntos de la República: en las delegaciones Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc, Álvaro Obregón, Coyoacán, Iztacalco, Venustiano Carranza, Xochimilco y Milpa Alta, en el D.F.; en Guadalajara, Jalisco; en Oaxaca, Oaxaca; en Cuernavaca, Morelos; y en Monterrey y San Pedro Garza García, Nuevo León. Todos me comentaron de manera muy positiva el desarrollo del escrutinio y quedaron muy impresionados por el alto nivel de organización y el gran profesionalismo del IFE.

Nos queda claro que el IFE es más que nunca una referencia al nivel internacional en materia de organización electoral. Nuestras observaciones del 2 de julio pasado respaldan nuestra opinión que el IFE es una institución sólida que merece la plena confianza del pueblo mexicano.

Al registrarnos como visitantes extranjeros, su personal nos invitó a hacer reporte al IFE de nuestra experiencia el 2 de julio. Conforme a esta petición, quisiera aprovechar esta comunicación para compartir con usted algunas observaciones y

sugerencias que, desde nuestra perspectiva, podrían ayudar a mejorar el desarrollo de los futuros procesos electorales.

- En muchos casos, notamos que la apertura de las casillas electorales se veía retrasada después de las ocho, lo que ocasionaba cierta molestia entre las personas formadas desde temprano. Una solución sería de permitir la instalación de la casilla una hora antes de la apertura, de tal manera que todo el material esté listo para la llegada de los primeros electores a las ocho de la mañana.
- En algunos casos, los procedimientos definidos en el "Manual del Funcionario de Casilla" no eran seguidos al pie de la letra (por ejemplo, se entregaba la credencial para votar antes de depositar las boletas en las urnas). En ningún caso las irregularidades que observamos afectaban el buen desarrollo del voto. Sin embargo, sería importante asegurarse que los funcionarios de casilla entendieran bien los procedimientos y su papel para evitar gestos que podrían luego servir como base para una impugnación por parte de algún candidato o partido.
- Notamos problemas más evidentes en varias casillas especiales, tanto en Oaxaca como en Guadalajara y el D.F. En muchos casos, el tiempo necesario para procesar cada votante era largo y la cantidad de boletas disponibles, mucho menor a la demanda. Además, el sistema informático de verificación de las credenciales para votar falló varias veces durante el día, lo que ocasionó retrasos y la formación de filas muy largas. Un proceso de voto anticipado o postal abierto a toda la lista nominal, como se permite en Canadá, podría disminuir de manera importante la afluencia a las casillas especiales.

Estoy consciente de que el IFE no puede ir más allá de lo que prevé el COFIPE, pero espero que estas sugerencias puedan ser de interés para usted y su personal en caso de una eventual revisión de las provisiones de dicho código.

Sin más por el momento, quisiera reiterarle mi admiración y mi confianza en la labor del IFE y felicitarle por un proceso electoral muy exitoso que contribuyó de manera importante a reforzar la democracia en México



Gaëtan Lavertu  
Embajador